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Лечебный факультет – самый многочисленный факультет БГМУ. 

Здесь обучаются 2 тысячи 65 студентов. Да и по числу абитуриентов, 

ежегодно зачисляемых на 1-й курс, «лечебники», как говорится, впереди всего 

учреждения образования. И так как учеба будущих врачей очень и очень трудна, 

важно с первого дня научиться правильно учиться. В чем значительную под-

держку оказывают помощники кураторов. Эта своего рода «скорая помощь» 

предусмотрена для первокурсников, которых студенты старших курсов шаг 

за шагом вводят в университетский мир.

«Их подвиг жив, неповторим и вечен» – так называлась 

студенческая научно-публицистическая конференция, которая 

состоялась в БГМУ. Ее участниками стали студенты, которые 

представили вниманию широкой аудитории содержательные 

доклады, подготовленные под руководством доцентов кафедры 

философии и политологии Николая Павловича Савко, Елены 

Владимировны Серак, Натальи Александровны Поляк, Николая 

Константиновича Альховика, а также заведующего музеем 

БГМУ Николая Сергеевича Шумина. 

– Служба помощников кураторов первокурсни-
ков (тьютеров) существует на лечебном факультете 
с 2014 года в рамках студенческого самоуправления, 
– рассказал декан лечебного факультета, доктор 
медицинских наук, профессор Алексей Игоревич 
Волотовский. – Тьютеры назначаются из числа 
студентов-старшекурсников. Кроме достижений 
в учебной, научной, общественной работе, при 
отборе кандидатов учитываются их коммуника-
бельность, ответственность, организаторские на-
выки, активная жизненная позиция. Как правило, 
у новоявленных студентов возникает множество 
вопросов в связи с такой значительной переменой 
в их жизни, как поступление в университет. И сту-
денческая служба помощников кураторов призвана 
содействовать в их решении. Старшекурсники 
знакомят студентов 1-го курса с традициями БГМУ, 
с нормами и правилами поведения, рассказывают 
о возможности участия в научных, спортивных, 
творческих кружках и коллективах, организуют 
экскурсии по Минску. В первый день нового учеб-
ного года помощники кураторов проводят экс-
курсии по университету, знакомят «новобранцев» 
факультета с расположением корпусов, кафедр, 
структурных подразделений БГМУ.

В 2020/2021 учебном году помощниками ку-
раторов стали студенты Ульяна Маньковская и 
Ирина Федечко, которые «опекают» гр. 1101, Марина 
Кудласевич работает с гр. 1102, Татьяна Пастухова и 
Елизавета Давыдёнок – с гр. 1103, Евгений Карпук 
– с гр. 1104, Наталья Зверко – с гр. 1105, Екатерина 
Ивкова – с гр. 1106, Ксения Тимошенко – с гр. 1107, 
Анастасия Борткевич – с гр. 1108, Арсений Высквар-
ко – с гр. 1109. Студенты Екатерина Волк и Ксения 
Воронцова помогают гр. 1110, Дмитрий Бородин 
– гр. 1111, Юлия Личевская – гр. 1112, Елизавета 
Хиневич – гр. 1113, Анна Колбович – гр. 1114, Ирина 
Штылёва – гр. 1115, Виктория Пархимович – гр. 1116, 
Ксения Воробьёва – гр. 1117, Марина Иконникова 
– гр. 1118, Дарья Виторская – гр. 1119, Екатерина 
Кузовлева – гр. 1120, Владислав Кончак – гр. 1121, 
Валерия Гончаренко – гр. 1122.

– Я являюсь организатором кураторской 
деятельности на лечебном факультете и по со-
вместительству помощником куратора в одной из 
академических групп, – сообщил студент 4-го курса 
группы 1432 Дмитрий Бородин. – Помощников 
кураторов мы выбираем по следующим критериям: 
во-первых, ребята должны иметь высокий средний 

балл, во-вторых, заслуги в научной деятельности, 
в-третьих, быть активными в общественной ра-
боте. Таким образом, помощник куратора – это 
сформированная личность, которая может помочь 
младшему товарищу по студенческому братству 
успешно адаптироваться в новой социальной среде.

По словам Дмитрия Бородина, с 1-м кур-
сом помощники кураторов знакомятся 

за несколько недель до начала учебного года – на 
традиционных собеседованиях с деканом. Как 
показывает практика, на лечебный факультет в 
большинстве своем поступают заинтересован-
ные ребята. Сам факт, что они смогли победить в 
абитуриентской гонке, тем более в медицинском 
университете, свидетельствует о наличии у них 
определенных способностей, которые, безусловно, 
следует развивать. В тот момент, когда новоиспе-
ченные студенты приходят на факультет, начинают 
взаимодействовать в коллективе, задача помощ-
ника куратора, образно выражаясь, – «наставить 
их на путь истинный». Естественно, в каждую 
академическую группу назначается куратор из 
числа профессорско-преподавательского состава. 
Однако юноша или девушка ориентированы на 
неформальное общение с равными себе людьми, 
которые обладают лишь чуть большим опытом. Са-
мый тяжелый день – 1 сентября, когда подопечные 

задают сотни вопросов. После одной-двух недель 
«почему» и «как» становится намного меньше.

– Несмотря на некоторые сложности, мне 
нравится эта работа, благодаря которой есть воз-
можность общаться с разными людьми, – сказал 
Дмитрий Бородин. – Главное – найти правильный 
подход к делу, которым занимаешься, и все полу-
чится, как должно быть.

Студентка гр. 1410 лечебного факультета Марина 
Иконникова нынче впервые попробовала себя в 
роли помощника куратора.

– Я получаю навыки общения, которые, уверена, 
мне пригодятся и в профессии, и в повседневной 
жизни, – поделилась Марина. – На всевозможные 
вопросы ребят стараюсь давать полные ответы с 
учетом собственного студенческого багажа знаний. 
Причем их интересует буквально все, вплоть до 
того, как сдать первую сессию. Мои подопечные 
охотно идут на контакт и стремятся почерпнуть 
максимум полезных сведений. И это хорошо, ведь 
чем скорее они наладят отношения в новом кол-
лективе, тем эффективнее пройдет адаптация, что 
в итоге положительно скажется и на их морально-
психологическом состоянии, и на учебе в целом.

Владислав Кончак также студент 4-го курса, 
но гр. 1420. На своем веку помощника куратора он 
«ставит на крыло» не первую группу. По мнению 
Владислава, теперешние первокурсники отли-

чаются от тех, которые были пару лет назад. Они 
знают, как себя подать, без стеснения выясняют 
неясные моменты.

– На мой взгляд, значимость роли помощника 
куратора в «акклиматизации» студентов 1-го курса, 
что называется, на лицо. Даже взрослый человек мо-
жет растеряться в новой среде. А вчерашним школь-
никам еще бывает сложнее, – отметил Владислав. 
– Если в следующем году мне снова предложат взять 
под «контроль» начинающих студентов, конечно, 
соглашусь. Повысить собственную коммуника-
бельность и усовершенствовать организаторские 
навыки будет как нельзя кстати. А заодно помогу 
моим будущим коллегам…

Одна из подопечных Владислава Кончака 
– студентка 1-го курса гр. 1121 Виктория 

Дедкова. Учиться в БГМУ она приехала из Гомеля. 
Девушка призналась, что решила стать врачом, 
потому что это самая благородная профессия, 
в основе которой лежит желание спасать жизни 
людей. Поскольку в школьные годы Виктория 
увлеклась научной деятельностью, то мечтает 
привнести в данном плане что-то свое в сферу 
медицины.

 – Первые дни в университете были довольно 
волнительными, еще бы – незнакомая обстановка, 
новый коллектив, – рассказала студентка. – Спасибо 
Владиславу, который сориентировал нас в нуж-
ном направлении. С ним мы и сейчас постоянно 
на связи. Когда рядом есть человек (практически 
твой ровесник), который поддержит в трудную 
минуту, возникающие проблемы уже не кажутся 
неразрешимыми.

Оксана КУРБЕКО, пресс-секретарь

Тематика выступлений ка-
салась военных страниц 

истории нашего университета 
(в годы Великой Отечественной 
войны – Белорусского медицин-
ского института), биографий 
его преподавателей, среди кото-
рых немало известных врачей, 
спасших не одну солдатскую и 
офицерскую жизнь, студентов, 
прошедших фронтовыми доро-
гами. Интерес у присутствующих 
вызвали, кроме того, выступления, 
посвященные медико-социальным 
проявлениям политики геноцида 
в отношении населения Беларуси, 
обеспечению партизан медико-
санитарным имуществом, борьбе 
медицинских работников с инфекцион-
ными заболеваниями и иным аспектам 
медицины военной поры.

– Великая Отечественная война ни-

когда не перестанет волновать людей, 
сколько бы ни минуло лет с момента 
ее завершения, – подчеркнул, при-
ветствуя участников и гостей конфе-
ренции, проректор по воспитательной 

работе БГМУ Павел Викто-
рович Маркауцан. – И то, что 
молодые люди вновь и вновь 
обращаются к героическому 
прошлому своих прадедов и 
прапрадедов, дает основания 
полагать: неимоверные усилия 
наших предшественников не 
были напрасны и принесут 
пользу еще не одному поко-
лению потомков.

Нельзя не отметить, что 
поистине трогательным мо-
ментом мероприятия стало 
выст у п ление профессора 
кафедры общей гигиены, 
доктора медицинских наук, 
профессора Михаила Ивано-

вича Римжи. Это была своего рода пре-
зентация книги (очерка освобождения 
малой родины) именитого ученого и 
преподавателя «Семежево помнит тебя, 
солдат», увидевшей свет некоторое вре-

мя назад. К слову, по резуль-
татам заседания конкурсной 
комиссии 1-го Республикан-
ского краеведческого форума 
Беларуси, состоявшегося в 
рамках Года малой родины, она 
была признана одним из луч-
ших краеведческих изданий за 
2017–2019 годы и награждена 
Почетной грамотой Министер-
ства информации Республики 
Беларусь.

Михаил Иванович Римжа 
с особой теплотой рассказал 
о месте, где появился на свет, 
земляках, в том числе о тех, 
кто «не вернулся из боя». Он 
подчеркнул, что мы ни в коем 
случае не должны допустить 
повторения военного лихолетья 
на белорусской земле, несущего 
разрушение, смерть, страдания, 
боль и слезы.

В за вершение конференции ее 
участникам были вручены сертифи-
каты. Кроме того, за многолетний 
добросовестный труд, высокий про-
фессиона лизм, значимый личный 
вклад в защиту здоровья населения и 
гражданско-патриотическое воспи-
тание студентов университета доктор 
медицинских наук, профессор Михаил 
Иванович Римжа был награжден По-
четной грамотой ректора БГМУ.

Ксения ВАСИЛЬЕВА
Фо то Екатерины ОСТАПУК, студентки 

фармфака
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Двадцать третьего октября 2020 года – 80 лет талантли-

вому белорусскому ученому, Заслуженному деятелю на-

уки Республики Беларусь, профессору кафедры хирургической 

стоматологии БГМУ, доктору медицинских наук, председате-

лю ОО «Ассоциация оральных и челюстно-лицевых хирургов 

Республики Беларусь», директору Сотрудничающего центра 

EACMFS Олегу Порфирьевичу ЧУДАКОВУ.

19  2020 

“Знакомая штучка, — с улыбкой 
кивает на диктофон Людмилы ГАБАСО-
ВОЙ профессор кафедры хирургической 
стоматологии БГМУ, доктор медицин-
ских наук, Заслуженный деятель науки 
Республики Беларусь Олег Порфирьевич 
Чудаков. — Смотрю на своих студентов 
во время лекций и удивляюсь: за многих 
конспект ведут диктофоны, большинство 
только слушает, открыв рот". 

На первый традиционный вопрос, 
как бы Вы представили себя – профессор, 
не задумываясь, отвечает лаконично:

– Челюстно-лицевой хирург. Ученый. 
Но самое мое высокое звание – это врач.

 – О чем больше всего мечтали в 
детстве?

– Чтобы побыстрее закончилась война 
и приемные родители вернулись с фронта.

– У Вас столько регалий и наград. 
Считаете себя баловнем судьбы?

– Многие почему–то думают, что я 
купался в счастье. А я, оглядываясь назад, 
всегда думаю, что никому не пожелал бы 
такого детства. Судьба моей родной семьи 
сложилась драматически, — по лицу Оле-
га Порфирьевича пробегает тень. — Отца 
репрессировали, мама от него отказалась, 
и чтобы спасти меня от клейма “сына вра-
га народа”, времена ведь были жестокие, 
бабушка увезла меня из Белоруссии. Чуда-
ков — фамилия, данная добрыми людьми. 
Мамой я звал бабушку... Сюда я вернулся 
лишь в 1980 году. В Мисхоре повстречался 
с Петром Мироновичем Машеровым. Он 
сказал тогда: хватит работать на Россию, 
надо работать на свой народ! И вот уже 40 
лет я живу у себя на родине.

– В каких человеческих слабостях Вы 
не можете себе отказать?

 – Не знаю, слабость ли это, но я люблю 
общаться с детьми, молодежью и старика-
ми, причем в одной компании. Детская 
непосредственность, целеустремленность 
и оригинальный взгляд на мир молодых, 
громаднейший опыт старшего поколения 
— это сочетание очень многому учит.

– Чьим мнением дорожите больше 
всего в своей работе?

– Дорожил мнением моих дорогих и 
незабвенных учителей. Мне посчастли-
вилось встретиться и долго общаться с 
династией Париных. Глава династии 
Василий Николаевич был знаменитым 
хирургом. Сын Василий Васильевич — 
известным физиологом, занимавшимся 
изучением кровообращения в условиях 
невесомости, он руководил Институтом 
космонавтики, отправлял в полет Юрия 
Гагарина и Валентину Терешкову. А его 
брат Борис Васильевич Парин стал моим 
первым учителем в хирургии. Уходя 
из жизни, он передал меня Михаилу 
Владимировичу Мухину, ученику сво-
его отца, начальнику кафедры военной 
челюстно–лицевой хирургии Военно–
медицинской академии в Ленинграде. 
А выпестовал меня до доктора наук 
профессор Борис Дементьевич Кабаков. 
Поэтому я считаю петербургскую Во-
енно–медицинскую академию своим 
домом, там я защитил обе диссертации. 
И всю жизнь горжусь, что принадлежу 
к петербургской академической хирур-
гической школе.

– Некоторые считают Петербург 
холодным городом-музеем. Вы согласны?

– Никогда бы не сказал. Я прожил в 
Ленинграде 8 лет, и у меня такое ощуще-
ние, что с 1964 года я его не покидал. При 
первой же оказии еду туда. Там места, 
перед которыми я преклоняюсь, — Бо-
гословское кладбище, где похоронены 
мои учителя, Северное кладбище, где 
упокоились и мои учителя, и мои род-
ные дедушка с бабушкой. Возможно, я 
остался бы навсегда в Петербурге, если 
бы ЦК КПСС не принял решение орга-
низовать в Западной Сибири Тюмен-
ский медицинский институт. Пришла 
разнарядка — от Военно–медицинской 
академии нужно было делегировать 
5 человек. И вот сижу я, молодой до-
цент, на научном совете. Впереди — вся 
когорта великих ученых во главе с про-
фессором Мухиным. И вдруг Михаил 
Владимирович кладет себе на плечо 
маленькую книжечку и говорит: “Олег 
Порфирьевич, это для вас!” Я посмотрел 
на обложку — “Путешествие княгини 
Зинаиды Волконской из Петербурга в 
Сибирь”. Только и спросил тогда: “Когда 
ехать?” И вместо трех лет, на которые нас 
отправляли, пробыл в Тюмени 12 лет.

 – Над предложением Машерова долго 
раздумывали?

– У меня было два предложения: от 
Петра Мироновича и из Москвы, за-
ведовать кафедрой челюстно–лицевой 
хирургии. Супруга сразу сказала: “В 
Москву с тобой не поеду!” – “А в Белорус-

сию?” – “Поеду!” Так что фактически она 
и определила мой выбор. Но я никогда об 
этом не жалел. Я вообще легок на подъем. 
Не раз приходил домой и говорил жене: 
“Томочка, я через 4 часа улетаю за грани-
цу”. Бывало, меня по полгода не было. А 
знаете, какие уникальные эксперименты 
мы проводили в батискафе в акваториях 
Черного моря и Индийского океана? Я был 
руководителем группы, которая иссле-
довала возможность создания тканевого 
банка в подводных условиях на случай 
ЧП. К великому сожалению, эта глубоко 
засекреченная работа была положена 
в тайники. А американцы потом нами 
открытый биологический закон начали 
применять в онкологии.

– Интеллигентность. Что это та-
кое в вашем понимании?

– Высокий эталон нравственной 
чистоты.

– Всегда ли Вы говорите все, что 
думаете?

– Конечно, нет. Я же врач, тем более 
– хирург.

– Оказало ли влияние на Ваш ха-
рактер созвездие, под которым Вы 
родились?

– Я родился 23 октября – на стыке двух 
знаков. По григорианскому календарю 
выходит, что я еще Весы, а по тайскому 
– это я узнал, когда работал в Непале, – 
самый настоящий Скорпион. Поэтому 
считаю себя взвешенным Скорпионом. 
Кусаюсь, но только когда прижали к 
стенке. Тогда жалю — сразу и наповал.

– Астрологи называют Скорпиона 
одним из самых творческих знаков...

– А я ведь пришел в медицину из ис-
кусства, причем, на мой взгляд, самого 
возвышенного служения Мельпомене: 
по первому образованию я – солист 
балета. А по другому диплому – не 
удивляйтесь, фельдшер–акушерка. Хотя 
экзамены я сдал хорошо, меня зачислять 
не хотели, говорили: “Впервые видим 
дурака, у которого такое блестящее бу-
дущее в балете, и который хочет учиться 
на акушерку!” Дела мои действительно 
складывались наилучшим образом: я 
получал Ленинскую стипендию, самую 
высокую в Советском Союзе – целых 80 
рублей. (Для сравнения: ставка начина-
ющего врача после университета была 
72 рубля.) Плюс в месяц у меня было 4 
спектакля. Я для студента был почти 
“богачом”. Недаром меня сокурсники 
звали “касса взаимопомощи”. Потом, 
когда после медучилища я пошел про-
должать образование в университет и 
времени заниматься по 6 часов у станка 
не стало, начал подрабатывать по вто-
рому диплому — дежурной акушеркой 
в родильном доме. С тех пор балет я 
предпочитаю любить на расстоянии.

– А белорусский балет?
На мой взгляд, белорусская опера 

сильнее...
– Вы считаете большой балериной 

Анастасию Волочкову?
– Я вначале ей сочувствовал. Но по-

том, присмотревшись, понял, что это 
как раз то, что заставило меня в свое 
время отойти от балета. Не спорю, она 
балерина техничная, спортивная, что, 
однако, застилает обаяние, пластику в 
танце. Ну и потом, ее характер, амбиции, 
популизм... Меня педагог в хореографи-
ческом училище наставляла: “Запомни: 
если тебя хвалят, чтобы не возгордиться, 
всегда отвечай, что ты невежда!” Я ее 
совет запомнил на всю жизнь. Это по-
могает расти дальше, не почивать на 
лаврах, рассматривать каждый успех 
как ступеньку для движения вперед. 
Например, я никогда не афишировал, 
что в 2004 году стал нобелевским лау-
реатом. Наравне с Нобелевской премией 
это одна из самых престижных наград, 
только вручают ее не в Швеции, а в Аме-
рике. Я стал первым челюстно–лицевым 
хирургом, кто удостоился этого звания.

– От чего устаете больше всего?
– От болтовни и лжи.
– Кого Вы предпочитаете держать 

в доме — кошку или собаку?
– Собаку, это воистину друг че-

ловека. Помню февраль 1975 года. В 
Ленинграде страшнейший мороз. Со-
юзным ВАКом введены новые правила 
защиты, я первый защищаюсь по ним. 
В зале собрался весь научный бомонд 
города. Защита длится 4,5 часа. И когда 

мне единогласно присуждают ученую 
степень доктора медицинских наук, в 
знак признательности, что я его не под-
вел, мой учитель Борис Дементьевич 
Кабаков, прилетевший специально из 
Парижа, протягивает такую небольшую 
коробку. Я благодарю и пытаюсь засу-
нуть ее в портфель. “Что ты! — останав-
ливает меня Борис Дементьевич. – Там 
же живое существо! Подарок тебе на 
день защиты!” В коробке я обнаружил 
малюсенького щеночка, со всех сторон 
обложенного ватой. Детеныша япон-
ского хина и французского манчестера. 
Когда мы в Тюмени начали регистриро-
вать его в клубе декоративного собако-
водства, оказалось, что такой породы 
в Сибири никто не видывал. “Как ее 
зовут?” – спросили меня. – “Дик”. – “А 
фамилия?” Я обомлел: “А что, у собак 
бывает фамилия?” – “Да нет, ваша фами-
лия как?” – “Чудаков”. – “Значит, будет 
Дик Чудаков”. Для меня это было полной 
неожиданностью. Так Дик стал нашим 
полноправным “родственником”.

– Верите ли во внеземные цивили-
зации?

– Да, несомненно, этому есть объек-
тивные доказательства.

– Если любите путе-
шествовать, то какому 
виду транспорта отдаете 
предпочтение?

– Автомобилю. Я свою 
машину люблю и ею до-
рожу — она заработан-
ная, желанная, в нее много 
вложено. Но не могу себе 
позволить ездить на ней 
на работу после одного 
случая. Однажды я, как 
всегда, припарковался под 
окнами операционной. И 
вдруг на середине сложной, 
большой операции услы-
шал, как зазвенела сигна-
лизация в моей машине. 
Ну что делать? Конечно, я не сдвинулся 
с места, подумал: пусть делают что хо-
тят – угоняют, забирают, эвакуируют... 
Но сердце сжалось. И вот закончилась 
операция, я посмотрел в реанимации 
больного, спускаюсь вниз... а моя маши-
на где стояла, там и стоит. Оказывается, 
эвакуировали соседний автомобиль, у 
которого был точно такой же сигнал. 
Тут я себе сказал: нет, нет и нет! Теперь 
на вопрос “на чем вы ездите?” отвечаю: 
“На спецтранспорте!” Все почему-то 
думают, что на лимузине, а на самом 
деле это до последнего времени были 
53-й троллейбус и 57-й автобус. Почему 
“спецтранспорт”? Потому что еду я на 
работу так рано, что в салоне один.

– Кто был Ваш самый близкий друг?
– Супруга Тамара Николаевна, она 

была общим хирургом, кандидатом ме-
дицинских наук, доцентом, ранее тоже 
преподавала и оперировала. А еще и 
бабушка – бабуля.

– Чего нельзя прощать даже лучшим 
друзьям?

– Предательства и только.
– Что такое, по-Вашему, лень, а что 

– душевный покой?
– Лень – это проявление иждивенче-

ства, неверия в свои силы, а по большому 
счету – безразличия к жизни и окружаю-
щим. А душевный покой – такое состоя-
ние, когда твоя душа свободна от греха.

– Ваши коллеги говорят: “Чудаков 
творит чудеса”. Но даже не всякий врач 
выдержит это зрелище в операционном 
зале, не говоря уже о студентах-ме-
диках. А для Вас челюстно-лицевая 
хирургия, в которой так много черновой 
работы, после возвышенного балета – 
больше проза или поэзия?

– В балете, когда тебе удалась партия, 
и открывается занавес, находишься в 
абсолютной прострации, ликуешь душой, 
что у тебя все получилось. Те же чувства 
я испытываю, когда операция проходит 
успешно. Нам, хирургам, в сущности, так 
мало надо для счастья!

– Место религии в Вашей жизни?
— Огромное. Я много сотрудничаю с 

церковью, помогаю бедным, страждущим. 
Владыка Филарет – мой крестный отец. 
Несмотря на то, что был членом партии, 
я всегда носил на шее крестик. В свое 
время мне довелось консультировать Ка-
толикоса Вазгена Второго, митрополита 
православной церкви армян всего мира. 
Американские врачи ставили Вазгену 
Второму неутешительный диагноз, кото-
рый предполагал калечащую операцию. 
У меня была другая точка зрения. Как 
выяснилось, накануне Католикос был 
в Африке, а некоторые местные плоды 
имеют такое свойство: они совершенно 
безобидны для аборигенов, но у приезжих 
дремлющий в них растительный вирус 
может поразить миндалины. Так оно и 

оказалось. Я назначил лечение, провел в 
резиденции Католикоса две недели, и к 
моему отъезду уже все было в порядке.

– Врагов себе успели нажить?
– Естественно. Меня этот факт никогда 

не смущал – ни в балете, ни в медицине. 
Я получаю удовольствие, изучая недругов 
– с точки зрения гражданской, человече-
ской, психологической, профессиональ-
ной. Кто не имеет врагов, тот не силен. Я 
уважаю своих врагов, но только умных, 
в храме ставлю свечку за их здравие и 
прошу Всевышнего распорядиться их 
судьбой так, как он считает нужным. Что 
касается неумных врагов, то я просто их 
не замечаю.

– Как Вы думаете, почему враги для 
успешного человека неизбежны?

– Потому что в основе людской злобы 
лежит зависть. Спасибо бабушке, она вос-
питала меня так, что я в жизни никому не 
завидовал никогда и ни в чем. Впрочем, 
признаюсь: в последнее время у меня 
появилась зависть, но здоровая, белая. 
Я завидую только одной группе людей... 
Водителям такси! Как же они прекрасно 
водят машину!

– Чего Вам больше всего недостает 
сегодня?

– Времени!
– Когда Вы в последний раз хохотали 

от души?
– Смеюсь регулярно – над глупостью 

своих врагов.
– Кем бы Вы стали, появись возмож-

ность начать все сначала?
– Изменил бы только 

одно: сразу бы пошел по 
медицинской линии. И за-
нимался бы только челюст-
но-лицевой хирургией. С 
другой стороны, я благо-
дарен балету: он дал мне по-
нимание законов красоты. 
Ведь служение искусству 
воспитывает в человеке 
глубокое абстрактное мыш-
ление, чего, к сожалению, 
не хватает многим пласти-
ческим хирургам. Если ты 
в душе негодяй или старик, 
то никакие операции, ника-
кие новомодные методики 
не помогут. Кто ты есть на 

самом деле –  все равно прочитают по 
лицу. Для меня одни из эталонов красоты 
— легендарные актрисы Юлия Борисова 
и Вия Артмане. 

– С госпожой Артмане Вы были лично 
знакомы?

– Мы познакомились совершенно слу-
чайно на одном из спектаклей Рижского 
художественного театра. Я зашел к ней в 
гримерную, преподнес букет гладиолу-
сов — оказалось, угадал: это ее любимые 
цветы, розы она терпеть не может. Так за-
вязалась наша дружба. Как-то я ей сказал: 
“Вия, я прямо в деталях вижу, какую книгу 
ты должна написать, и она обязательно 
должна называться “Сердце на ладони”. 
И через восемь месяцев я получил эту 
книгу в подарок с дарственной надписью 
“дорогому другу”...

– Сами за мемуары не думали са-
диться?

– Собираюсь. Думаю, даже обязан это 
сделать. Я рассказал бы о своих встречах 
с Василием Павловичем Соловьевым-Се-
дым, автором бессмертных “Подмосков-
ных вечеров”, о том, как мои дедушка с 
бабушкой по ночному Ленинграду носили 
еду Анне Ахматовой, которая жила в 
ожидании ареста... Я встречался с двумя 
королевами, консультировал Михаила 
Суслова – это, конечно, отдельные главы 
романа.

– И каким был в жизни главный пар-
тийный идеолог?

– Человеком с весьма непростым ха-
рактером. Знаете, я не хочу уподобляться 
Евгению Чазову, который теперь на весь 
мир открывает тайны своих высокопо-
ставленных пациентов. Это не слишком 
корректно. Скажу только: мне Михаилу 
Андреевичу удалось помочь.

– С 1812 года во многих странах мира 
челюстно-лицевая хирургия получила 
государственный статус. Потому что 
во время войны именно она в медицине — 
на передовой. Вам часто приходилось в 
этом убеждаться?

– Приходилось. В ходе афганского 
конфликта я дважды вылетал в район 
боевых действий и 6 раз в Кушку, где была 
размещена госпитальная база 40-й армии. 
Это тоже особая страница моей жизни. 
Война чуть не застала меня и в Ираке. С 
тогдашним Министром здравоохранения 
Людмилой Андреевной Постоялко мы 
покинули Багдад накануне бомбежек. 
Но успели передать тамошним медикам 
наборы хирургических инструментов. 
Врачи готовы были плакать от радости. 
Месяц спустя я получил письмо от одного 
иракского профессора, он писал: вы ока-
зались правы, мы совершенно не готовы 
были к войне, нет лекарств, раненых не-
чем перевязывать, единственная надежда 
— на ваши инструменты...

– Олег Порфирьевич, Ваша семья 
пострадала в годы репрессий. У Вас 
осталась обида?

– Ни капельки. Все тогда восприни-
малось как должное. Перечитайте роман 
“Дети Арбата”, в нем глубокий психологи-
ческий анализ того периода. 

– Помните свое детское прозвище?
– Да. Аленок.
– Где Вы чаще всего встречаетесь с 

друзьями?
– На даче, в театре, на конгрессах и на 

праздновании юбилеев.
 – В какой стране Вам хотелось бы 

побывать и почему?
 – По миру я поездил немало, так что 

легче сказать, где я не был. А побывать 
хотел бы в Норвегии, там мудрый и 
практичный народ, который вопреки су-
ровому климату сохранил в себе все самое 
лучшее: духовность, патриотизм, само-
бытность, глубокое уважение к женщине.

 – Какие книги, по-Вашему, надо про-
честь всем?

 – Прозу Льва Толстого, поэзию Пуш-
кина и Ахматовой.

– У кого конкретно и что именно Вы 
спросили бы в первую очередь, будь у Вас 
такая возможность — пообщаться с 
самыми интересными личностями на-
шего времени?

– У Джорджио Армани, Маргарет 
Тэтчер, королевы Елизаветы II, Алексия 
II: “Как сохранить на долгие годы работо-
способность и радость жизни? Как всегда 
оставаться нужным людям?”

– Вы хорошо знаете свою родослов-
ную?

– До шестого колена. По линии ба-
бушки наша династия идет от князей 
Радзивиллов, по линии дедушки – от 
боярыни Морозовой. Дедушка, между 
прочим, был чрезвычайно образованным 
человеком. До революции он управлял 
подмосковным имением графа Трубец-
кого, брата легендарного декабриста, а 
когда пришла советская власть, тоже не 
растерялся: организовал колхоз и стал его 
председателем.

– Самый счастливый день Вашей 
жизни?

– День рождения.
– Есть ли у Вас любимое занятие, 

помимо основного рода деятельности?
– Да, музыка, ландшафтный дизайн, 

чтение Библии.
– Как часто и по какому поводу Вы 

бываете недовольны собой?
– Случается, когда не успеваю сделать 

все намеченное, когда забываю сказать 
людям доброе слово, когда в оценке ситу-
ации бываю субъективен.

– Рок-музыка, это надолго? По-
Вашему...

– Рок лишь заполнил вакуум в музы-
кальной культуре, сокровищница которой 
с каждым годом все меньше и меньше 
пополняется серьезными, духовными 
произведениями.

– Ваше любимое блюдо?
– Жареный картофель по-белорусски, 

с салом.
– Музыкальное произведение?
– “Норма” Беллини, “Травиата” Верди, 

“Лебединое озеро” Чайковского и все 
вальсы Штрауса.

– Праздник?
– День Победы, Новый год, Рождество, 

Пасха.
– Можете назвать то место на Зем-

ле, которое Вам всего милее?
– Город Сураж в Витебской области, 

где я родился.
– Верите ли Вы в изречение: “Все, что 

ни делается, все к лучшему”?
– Да, на все есть воля Всевышнего.
– Как Вы заботитесь о своем здо-

ровье?
– Оптимизм, отсутствие вредных 

привычек, работа, по возможности спорт 
(лыжи) – вот моя формула. Кроме того, 
физическая нагрузка в юности дала мне 
задел здоровья на долгие годы. Часто за-
мечаю, что, несмотря на возраст, обгоняю 
на лестнице своих молодых коллег.

– Летаете ли Вы во сне?
– Как ни странно – летаю, причем с 

молодости.
– Как Вы снимаете стресс?
– Пою, слушаю музыку, мою посуду.
– Верите ли Вы в лучшее будущее 

наших детей?
– Конечно же, да. Они должны пре-

взойти своих родителей, точно так же, 
как и ученики — своих учителей. Со-
ответственно, еще большие надежды я 
связываю с внуками.

– Вопрос, который Вы хотели бы за-
дать себе сами? И Ваш ответ...

– Как продлить творческое долголе-
тие? А ответ: моя формула здоровья плюс 
вера в завтрашний день, в мир на земле и 
высшую справедливость.

Фото Александра РУЖЕЧКА
"СБ. Беларусь сегодня", 18.03.2008 г.
Коллектив кафедры хирургиче-

ской стоматологии БГМУ сердечно 
поздравляет Олега Порфирьевича 
Чудакова со славным юбилеем, желает 
ему крепкого здоровья, неиссякаемой 
бодрости, счастья и дальнейших 
творческих успехов! 
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Третьекурсница лечфака БГМУ Анна Снегирь в паре со сту-дентом факультета м ассовых видов спорта Белорусского государственного университета фи зической культу ры Михаилом Майданюком завоевали чемпионский титул пер-венства Республики Беларусь по спортивным бальным тан-цам. Ребята выступали в воз-растной группе «Молодежь». В номинации «Стандартная прог ра м ма» они в у порной борьбе поднялись на высшую ступень Пьедестала почета, а в номинации «Латинская программа» – взяли «сере-бро» чемпионата.

Студент и чувство голода – два нераз-
делимых понятия. Однако за учебой и 

делами не всегда находится время для полно-
ценного обеда, и тут на помощь приходит 
перекус булочками. Не найдется, наверное, в 
нашем университете студента и сотрудника, 
который сможет пройти мимо свежей аро-
матной выпечки с утра. И это благодаря зав. 
кондитерским цехом студенческой столовой 
БГМУ Тамаре Михайловне Шевчук, которая 
работает в университете более 40 лет. 

Т.М. Шевчук 14 июля 1980 года, после 
окончания ТУ-47, приступила к работе в долж-
ности кондитера 4 разряда в столовой № 148 
треста столовых Московского района г. Мин-
ска (мединститута). В 1986 году Тамара Ми-
хайловна поступила во Всесоюзный заочный 
институт пищевой промышленности, окончи-
ла в 1993 году по специальности «Технология 
хлебопекарного кондитерского и макаронного 
производства» с присвоением квалификации 
инженер-технолог. За профессионализм и 
ответственность к работе Т.М. Шевчук с 1 
сентября 2020 года назначена на должность 
зав. производством кондитерского цеха. Так 
в чем же секрет плодотворной работы?.. 

– Тамара Михайловна, почему Вы вы-
брали эту профессию?

– Эта профессия понравилась мне, когда я 
ещё училась в школе. Не могла оторвать глаз 
от витрин с тортами – хотелось научиться 
делать такую же красоту и вкусноту.

– Что является самым слож-
ным в Вашей работе?

– Тяжело каждый день стоять 
на ногах, работать у горячих печей, 
рано просыпаться, чтобы с самого 

утра в буфетах была горячая выпечка.
– Поменялись ли с годами предпочтения 

студентов? Что сейчас пользуется любо-
вью у Ваших покупателей?

– Такая «классика», как сметанник, 
булочка с маком, кексы с изюмом,  всегда 
пользуются у студентов спросом. Но мы ста-
раемся радовать своих покупателей и новыми 
изделиями: песочно-зефирным пирожным, 
трубочкой с шоколадным кремом, слойка-

ми с абрикосовой начинкой. Новинки тоже 
уходят на ура.

– А своих домашних часто ли балуете 
выпечкой?

– Балую, конечно, но не сказала бы, что 
часто. Мои родные очень любят пироги с 
начинками.

– Можете посоветовать простой и 
вкусный рецепт, который легко повторить 
дома?

– Пирог заливной с рыбными консервами.
Для теста понадобится: яйцо 3 шт., смета-

на 250 г, майонез 250 г, мука 6 ст.л., щепотка 
соды.

Для начинки: консерва рыбная в масле 1 б, 
картофель 1 шт. (натереть на крупной терке), 
небольшая луковица 1 шт. (мелко нарезать).

Готовим тесто: смешиваем все ингре-
диенты, взбиваем до однородной массы. 
Противень с высоким бортиком смазываем 
растительным маслом, выливаем половину 
теста, затем слоями выкладываем начинку, за-
ливаем оставшимся тестом. Выпекаем 40 мин 
при температуре 180 градусов, даем остыть, 
нарезаем на кусочки и подаем к столу.

– Хотели бы Вы поменять свою про-
фессию?

– Я не жалею о своем выборе, потому что 
мне очень нравится то, чем я занимаюсь всю 
жизнь.

Коллектив студенческой столовой 
БГМУ поздравляет Тамару Михайловну 
с юбилеем! Желает ей крепкого здоровья, 
бодрости, интересных идей и прямых дорог 
еще на долгие годы.

В течение сентября на меди-
цинском факультете иностран-
ных учащихся были проведены 
организационные собрания со 
студентами 1-го и выпускного 
курсов четырех специально-
стей, по которым осуществля-
ется подготовка иностранцев, 
обучающихся в БГМУ на русском 
и английском языках.

В новом у чебном году ряды 
студентов факультета уже 

пополнили около 300 иностранных 
обучающихся, из которых примерно 
180 студентов будет проходить обуче-
ние на русском и 120 – на английском 
языках.

Цель данных мероприятий – по-
мощь в успешной адаптации к новым 
условиям обучения вновь прибывших 
в университет бывших школьников, 
а также подведение итогов обучения 
и постановка задач на перспективу 
в текущем учебном году будущим 
выпускникам и помощь на заверша-
ющем этапе их подготовки.

Иностранные обучающиеся 1-го 
курса были распределены по учебным 

группам, назначены старосты групп и 
потоков. Ответственные должност-
ные лица деканата ознакомили ребят 
с правилами внутреннего распоряд-
ка, противопожарной безопасности 
в помещениях учебных корпусов и 
общежитий БГМУ. Каждому студен-
ту-первокурснику выданы памятки, 
озвучены требования нормативно-
правовых документов, регламен-
тирующие порядок организации 

образователь-
ного процесса 
в университе-
те, Морально-этического кодекса 
обучающегося, некоторые статьи 
Уголовного кодекса и Кодекса об 
административно-правовых наруше-
ниях. В ходе встречи студенты-перво-
курсники были проинформированы 
о студенческих научных кружках, 
возможностях, которые открываются 
перед ними в процессе обучения, а 
также имели возможность ознако-
миться с правами и обязанностями 
обучающихся.

Деканат медицинского факульте-
та иностранных учащихся намерен 
помочь первокурсникам успешно 
адаптироваться к учебному процессу, 
а будущим выпускникам – подгото-
виться к предстоящей сдаче текущей 
и итоговой аттестации.

Встреча прошла в теплой и друже-
ственной атмосфере. Иностранные 
обучающиеся и их родители имели 
возможность задать интересующие 
их вопросы, на которые получили 
исчерпывающие ответы.

Олег ИШУТИН, 
декан медфака иностранных учащихся

Юлия ЛУКЕР ЧИК, 
педагог-организатор ОВРМ

Следует отметить, что «Стандарт-
ная программа» состояла из целого 
набора танцев: вальс, танго, венский 
вальс, медленный фокстрот, 
квикстеп. «Латинская програм-
ма» предусматривала показать 
мастерство в самбе, ча-ча-ча, 
румбе, пасодобле, джайве. С 
учетом высокого уровня подго-
товки всех спортсменов-участ-
ников (а за признание жюри, 
в которое входили маститые 
и именитые профи, боролись 
лучшие пары со всей Беларуси) 
добиться значительных резуль-
татов было очень сложно. Но 
Анна и Михаил, как говорится, 
сделали это, покорив столичную 
«Чижовка-Арену», где 19–20 
сентября под эгидой Союза 
общественных объединений 
«Белорусский республиканский 
танцевальный союз» проходили 
соревнования чемпионата Ре-
спублики Беларусь по спортив-
ным бальным танцам.

Теперь Анна Снегирь и Ми-
хаил Майданюк, которые явля-
ются членами Национальной 
сборной, будут представлять 
нашу страну на чемпионатах 
мира и Европы (решение о 

времени и месте их проведения будет 
принято Всемирной федерацией тан-
цевального спорта с учетом эпидеми-
ческой ситуации).

Добавлю, что Анна и Михаил – 
мастера спорта Беларуси. Они трени-
руются в Молодежном общественном 
объединении «Танцевальный клуб 
«Сигма» под руководством Елены и 
Александра Козыро.

Поздравляем чемпионов с заслу-
женной победой и желаем им удачи на 
европейских и мировых состязаниях, 
а также новых достижений в спортив-
ных бальных танцах!

Оксана КУРБЕКО 
Фото из личного архива Анны СНЕГИРЬ

 

Великая Отечественная война коснулась почти каждой 
белорусской семьи, принеся ей страдания, горе и слезы, 
оставив горькие воспоминания на века. Грядущие поколения 
должны знать, какую цену заплатили белорусы за Победу, 
чтобы подобное никогда не повторилось.

В год празднования 75-летия освобождения Беларуси от не-
мецко-фашистских захватчиков студенты, проживающие в 

общежитиях № 1 и № 3 БГМУ, посетили мемориальный комплекс 
«Тростенец», чтобы отдать дань уважения тем, кто был уничтожен в 
концентрационном лагере.

…Еще издали видишь «Врата памяти» – 10-метровую бронзовую 
скульптуру изможденных узников фашистского концлагеря. Их 
тела переплетаются со створками ворот и колючей проволокой, что 
символизирует невозможность вырваться из плена. К «Вратам…» 
ведет Аллея памяти, вдоль которой установлены гранитные плиты, 
где высечены названия мест массового уничтожения людей на ок-
купированных землях Беларуси. А вокруг мертвая тишина, которая 
заставляет задуматься, что сделала с нашими предками война, и 
напоминает о необходимости беречь мир на Земле.

В «Тростенце» были убиты мирные жители и советские воен-
нопленные, а также граждане Австрии, Германии, Чехословакии и 
Польши. Этот концентрационный лагерь четвертый в скорбном спи-
ске концлагерей, свидетельствующем о числе уничтоженных людей, 
после «Освенцима», «Треблинки» и «Майданека». Мемориальный 
комплекс был возведен, чтобы сохранить память о тех страшных 
событиях.

Нина ЛЕВЧИК, воспитатель общежития № 1 

 
Третьего октября исполнилось 125 лет со дня рождения 

великого русского поэта Сергея Александровича Есенина. 
Этой знаменательной дате посвятил свое очередное засе-
дание клуб «Интернационалист», действующий на кафедре 
белорусского и русского языков БГМУ. 5 октября на встрече, 
посвященной классику русской литературы, собралось 
более 30 студентов из Беларуси, России, Украины, Туркме-
нистана, Казахстана, Ирана, Марокко, Ливана и Китая.

С приветственными словами к присутствующим обратилась 
зав. кафедрой Татьяна Николаевна Мельникова. Она от-

метила теплую домашнюю атмосферу вечера, предложила гостям 
окунуться в чарующий мир есенинской поэзии, выразила надеж-
ду, что строки великого поэта найдут горячий отклик в сердцах 
молодых людей.

В зале звучали стихи Есенина в исполнении студентов, а также про-
изведения, положенные на музыку и ставшие популярными. Ребята не 
только читали любимые стихи, но и рассказывали о жизненном и твор-
ческом пути поэта, вспоминали полюбившиеся есенинские цитаты. 
Гости литературно-музыкального вечера получили уникальную воз-
можность услышать запись голоса Сергея Есенина, сделанную почти
100 лет назад, увидели фотографии времен поэта.

  Подводя итоги встречи, зам. зав. кафедрой по воспитатель-
ной работе Татьяна Ивановна Самуйлова отметила умение ребят 
чувствовать и понимать то, о чем писал русский поэт: его любовь 
к жизни и людям, к природе, к родной земле. Татьяна Ивановна 
выразила благодарность участникам вечера и его организаторам.

Нам кажется, что после этой встречи многим студентам захочет-
ся вновь взять в руки томик стихов Есенина и услышать мелодию 
своего сердца, увидеть красоту вокруг себя и, как говорил поэт, не 
просто жить, а чувствовать.

Анна ВИЛЬТОВСКАЯ, руководитель клуба «Интернационалист» 
Татьяна САМУЙЛОВА, зам. зав.  кафедрой по воспитательной работе

 

  

 
 

Белорусский 
государственный 
медицинский университет объявляет 

конкурс на замещение должностей:
1. Заведующих кафедрами:
- детской хирургии; 
- 3-й кафедры терапевтической стоматологии;
- клинической фармакологии;
- иностранных языков;
- латинского языка.
2. Профессора кафедры:
- ортопедической стоматологии;
3. Доцентов кафедр: 
- болезней уха, горла, носа; 
- челюстно-лицевой хирургии – 2;
- 1-й кафедры терапевтической стоматологии;
- ортопедической стоматологии;
- психиатрии и медицинской психологии;
- белорусского и русского языков;
- биологии;
- анестезиологии и реаниматологии;
- 2-й кафедры внутренних болезней – 2.
4. Старших преподавателей кафедр:
- радиационной медицины и экологии;
- белорусского и русского языков – 2; 
- патологической физиологии;
- нормальной физиологии;
- физического воспитания и спорта.
5. Ассистентов кафедр:
- детской хирургии; 
- челюстно-лицевой хирургии; 
- ортопедической стоматологии – 2;
- психиатрии и медицинской психологии
- 2-й кафедры детских болезней.
Документы на конкурс направлять в 

течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: 

220116,  г. Минск, пр-т Дзержинского, 83, 
РЕКТОРУ.
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С 21 по 24 сентября на стадио-

не Белорусского государственно-
го медицинского университета 
состоялись соревновани я по 
мини-футболу среди сборных 
общежитий, которые проходили 
в рамках круглогодичной спар-
такиады. В этих состязаниях 

участвовали восемь команд.

В финале встретились игроки 
сборных общежитий № 7 и 

№ 6. Матч закончился дополнитель-
ной серией пенальти, по резуль-
татам которых сильнее оказались 
студенты общежития № 6.

Таким образом, итоговый про-
токол выгл я д ит след у ющим об-
р а з о м :  1- е  м е с т о  –  о б щ е ж и т и е 
№  6 ,  2 - е  м е с т о  –  о б щ е ж и т и е 

№  7,  3 - е  м е с т о  –  о б щ е ж и т и е 
№ 1,  4 -е место – общеж итие № 5, 
5-е место – общеж итие № 10,  6 -е 
место – общеж итие № 2 ,  7-е ме-
сто – общеж итие № 4 ,  8-е место 
– общеж итие № 3.

Поздравляем победителя и при-
зеров! Благодарим всех участников 
и болельщиков.

В финальные дни сентября на спортивной базе 
государственного учреждения «Областной спортив-
ный комплекс «Брестский» состоялись соревнования 
по легкой атлетике в программе Республиканской 
универсиады – 2020.

Сборную БГМУ представляли 13 студентов-спортсме-
нов под руководством тренера Юлии Анатольевны 

Царевой. Для многих из них это был первый республи-
канский старт. Тем не менее они достойно справились с 
поставленными задачами. Многие выполнили разрядные 
нормативы.

Впервые за десять лет наши девушки приняли участие в 
таком виде состязаний, как прыжки в длину, где выполнили 
взрослый разряд и принесли команде 8 очков. Поздравляем 
Александру Бернацкую (1-й курс, медпроф), которая еще 
выполнила 3-й взрослый разряд в беге на 100 м, выиграв 
свой забег, и попала в десятку сильн ейших спортсменов из 
37 участников.

Отличился также Дмитрий Авчинник (4-й курс, лечфак), 
который выполнил взрослый разряд в беге на дистанциях 
1.500 м и 5000 м. Он принес команде 18 очков, попав в десятку 
сильнейших, и выиграл свой забег с большим отрывом от со-
перников. Анастасия Васильева (3-й курс, лечфак) и Максим 

Зырко (1-й курс, фармфак) выполнили 3-й взрослый разряд 
в беге на дистанции 100 м.

По итогам выступления команда БГМУ оказалась на 
25-й позиции из 30 учреждений высшего образования 
республики.

Ирина ПОПКО, инструктор по физкультуре спортклуба БГМУ

Столичный Дворец спорта на 
днях принимал чемпионат Бела-
руси по самбо. К слову, последний 
раз самбисты выходили на ков-

ры друг против друга в феврале 
нынешнего года. Поэтому это 
был для них первый турнир по-
сле затяжной паузы, связанной 
со сложной эпидемиологической 
обстановкой.

Чемпионат Беларуси не выдался 
богатым на сенсации. Лидеры в 

очередной раз подтвердили свой статус. 
Тем не менее ближайший резерв для 
национальной сборной стал просма-
триваться.

В  с о р е в н о в а н и я х  п р и н я -
ли участие и студенты БГМУ 
–  Г л е б  Ч у р и л о  (с т у д е н т
3-го курса лечфака) и Никита Бес-
ман (студент 2-го курса лечфака).

 По итогам первенства в весовой 
категории до 100 кг Глеб Чурило 
завоевал серебряную медаль, а Ни-
кита Бесман в весовой категории 
до 90 кг в схватке за бронзовую 
медаль уступил более опытному 
сопернику.

Поздравляем наших спортсме-
нов с успешными выступлениями 
на соревнованиях и желаем улуч-
шить свои результаты на Респу-
бликанской универсиаде – 2020 по 
самбо, которая будет проводиться 
с 20 по 22 октября в СОК «Стайки».

Александр ШАБУНЯ, начальник спортклуба

 
В нынешнем году Республиканский 

туристский слет Республиканской 
универсиады – 2020 прошел с 25 по 27 
сентября в красивейшем месте – на 
берегу реки Березина. На протяже-
нии трех дней команды участвовали 
в различных спортивных состяза-
ниях, среди которых были ориен-
тирование на местности, водный и 
велосипедный туризм, «пешеходка», 
а также в конкурсных программах 
на лучшее представление команды, 
туристическую газету и песню.

Турслет начался со спортивного 
ориентирования. В этих соревно-

ваниях студентка медпрофа Евгения Повх 
заняла 2-е место, а студентка лечфака 
Анна Костромина – 3-е место. Хорошо 

выступили в данном виде спорта также 
студент педфака Глеб Дайнеко и перво-
курсница лечфака  Мария Позднева. В 
результате команда заняла 3-е место.

Такой же результат показала и коман-
да по спортивному ориентированию, за 
которую выступали студенты лечфака 
Дмитрий Авчинник и Дарья Вашкова, 
которые заняли первые места, еще Вадим 
Кибинь и студент фармфака Даниил 
Стрельченя.

В соревнованиях по водному слалому 
на байдарках наша команда была шестой. 
По технике пешеходного туризма и вело-
туризму – пятой.

По результатам спортивных состяза-
ний и творческих выступлений сборная 
БГМУ оказалась на пятой строчке итого-
вой таблицы из 22 учреждений высшего 
образования.

Виктор ЖУКОВСКИЙ, ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания и спорта

Итоги смотра-конкурса на лучшее цве-
точное оформление и благоустройство 
территорий, прилегающих к общежи-
тиям, подведены в Московском районе 
г. Минска.

Необходимо отметить, что данный смотр 
проводится ежегодно. Его цель – при-

влечение населения к благоустройству терри-
тории района. Как рассказали в районной ад-
министрации, основными задачами конкурса 
являются «совершенствование работы по бла-
гоустройству, озеленению и санитарному со-
держанию территорий общежитий, придание 
общежитиям архитектурной выразительности 
путем оформления фасадов, оборудования тер-
риторий малыми архитектурными формами, 
элементами вертикального озеленения зданий, 
создания новых объектов озеленения, а также 
естественного ландшафта для достижения 
самобытности и неповторимости объектов».

Оценку уровню благоустройства и содержа-
ния прилегающей территории давала эксперт-
ная комиссия. По итогам конкурса общежитие 
№  7 БГМУ в номинации «Лучшее цветочное 
оформление и благоустройство территории 
студенческого общежития» заняло 3-е место. 
На днях в администрации Московского района 
состоялось награждение победителей и призе-
ров. Им вручены памятные подарки и дипломы.

Поздравляем коллектив общежития с за-
служенной наградой и желаем дальнейших 
успехов.

 Ксения ВАСИЛЬЕВА

«Пусть небо не грустит» 
Пусть колосья в полях созревают, 
Над дорогами аист летит – 
И комбайны зерно убирают, 
Небо пусть над землёй не грустит. 

Пусть блестят чистотой города, 
Детский смех средь цветов не стихает –
Ярко звёзды горят пусть всегда, 
Зубр в пуще хвостом пусть махает. 

Пусть живёт Беларусь голубая, 
Пусть озёра под солнцем блестят – 
А простор красота луговая
И улыбки людей осветят.

Пусть салют лишь на праздник гремит,
И пусть мирно все едут машины – 
Костерок в чистом поле горит, 
Звонкой свежестью манят долины. 

Пусть живёт Беларусь в мире и солнце, 
Верховодит добро и любовь –  
Пусть синички стучатся в оконце,
Сладко зреет на грядках морковь. 

Мария МИТЕНКОВА, студентка педфака


